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中国大陆的改革开放已经走过 39个年头。在
这个过程当中，台湾企业一直都扮演着重要角
色，充当着“登陆”投资建厂的主力军，两岸经
济关系也因此日益密切。

虽然自民进党上台后，两岸关系遇冷，但民
间经贸合作仍然热络。随着近年来大陆推动经济
结构转型，两岸产业合作也需要新的共赢模式。
在日前开幕的第十二届台商论坛上，两岸企业家
们对此热烈探讨，共同寻找经济合作新路径。

小树苗长成合抱之树

跟随着台商赴陆投资脚步的加快，台商论坛
于2006年创办，至今已经成功举办十二届。11年
来，台商论坛一届比一届精彩，已由一棵小树苗
长成合抱之木。

今年的台商论坛，由国台办经济局、全国台
湾同胞投资企业联谊会、江苏省台办、中共淮安
市委等单位主办，两岸知名学者、企业巨子、商
界领袖600多人齐聚江苏省淮安市，为两岸经济合
作发展贡献脑力。

遥想当初，台商论坛并没有如此规模。
台玻集团董事长林伯丰及其胞弟林伯实参与

了第一届到第十二届的台商论坛，既见证了台商
在这座苏北城市生根壮大的历程，也见证了淮安
市因吸引台资取得的快速发展。林伯丰说，1992
年台玻集团开始“登陆”到山东青岛投资，2006
年跟随着富士康等台企一起落户淮安，现在在淮
安投资已经超过12亿美元。

“截至目前，淮安累计批准台资项目 1200 多
个，总投资 120 多亿美元，实际利用台资 50 多亿
美元。”中共淮安市委书记姚晓东这样介绍11年来
台商在淮安的发展。他把淮安的成绩总结为一份

“三千成绩单”：千家台企落户、千亿产值龙头、
千名台商汇聚。

两地精诚合作成就了彼此精彩，台商台企成
为淮安产业集聚和转型升级的重要力量，广大台
商也从越来越频繁的淮台交流合作中获取了丰厚
回报。

新科技创造发展机遇

大陆的经济转型正遭遇“成长的烦恼”，本届
论坛也因此把主题设置为“集聚创新动能 共筑智
创高地”，邀请两岸企业界精英共同探讨新趋势下
的发展机遇，寻找两岸合作共赢的新路径。

台湾中华大学讲座教授尹启铭分析认为，如
今世界面临一个新的全球化趋势，互联网的普及
带来数据化浪潮，再加上工业4.0、人工智能、物
联网等新技术的冲击，很多产业链被重塑，人们

的生活、消费习惯逐渐被改变，原来的市场疆界
正在消失。“在这新一轮的全球化过程中，台湾企
业不可以把大陆的发展商机漏掉。台湾是海岛型
经济，市场非常小，一定要对外，要抓住大陆

‘大众创业、万众创新’的机遇。” 尹启铭说。
姚晓东也认同这一经济发展趋势，他说，拥

抱“互联网+”，实现互联网与制造业深度融合，
既是淮安产业发展的未来趋势，更是广大台资企
业发展的重大机遇。

“大陆经济正在快速发展与变革中，不断涌现
出一批又一批新技术、新产业、新业态、新模
式，商机无限、空间无限。这为两岸产业优势互
补、合作共赢和台资企业转型提速、升级发展提
供了足够的回旋余地与广阔空间，广大台商朋友
不可错过这一机遇。”国台办副主任郑栅洁建议，
台商加强在技术、产品、制度、管理、营销等各
方面的创新，逐步提高产品的附加价值，实现

“老树发新枝”。

共筑梦实现民族复兴

在台湾新党主席郁慕明看来，两岸企业家们
互相交流，30多年来于两岸频繁奔走，不仅仅是

为互利共赢，更是因为肩负与生俱来的、身为中
华儿女的责任和使命。

“和平发展永远是两岸关系的主线，只有在和
平的基础上，企业家、学者、创业者才能够安心
地去发展。”郁慕明说，振兴中华、民族复兴，是
两岸民众的共同愿景。大陆有成就，台湾有成
就，假设两边不能合作一起，对于所有中华儿女
都是遗憾。尤其是在当今的世界形势下，两岸更
应共同携手、共同努力，通过经贸合作加强人文
方面的交流，互惠共赢，共圆中国梦。

“我刚到淮安，姚晓东书记就跟我讲，我们现
在是一家人，你有什么问题你找我，我有什么困
难我也找你。有了这样的氛围，我们发展非常顺
利。” 敏实集团董事局主席秦荣华表示，大陆为
台商提供的优质投资发展环境，让他倍感温馨，

“两岸一家亲”的体验感受越来越浓。
“过去淮安靠优质的服务吸引台商投资，现在

靠更好的投资环境、更稳定的支持政策，将来还
能提供转型升级的机遇。”中国社科院台湾研究所
副所长张冠华认为，两岸的经济合作交流只会更
加紧密，台商能更多地搭上中国大陆新经济发展
的快车。这么一个巨大的蓝海，将是两岸企业家
实现梦想的共同舞台。
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彰化县动物防疫所执行氟虫腈毒鸡蛋销毁。 钟武达摄

本报香港 8 月 30 日电 （记者陈
然） 香港特区政府统计处29日公布，7
月零售业总销货价值临时估计为360亿
港元，较去年同期上升 4%；扣除价格
变动后，7月零售业总销货数量较去年
同期上升4.6%。

统计处表示，7 月零售业销售增
长明显加快，是自 2015 年 2 月以来同
比增长速度最快的月份，反映本地消
费需求强劲，访港旅游业进一步改
善。

与去年同期相比，珠宝首饰、钟

表及名贵礼物的销货价值上升 12.9%，
中药上升 9.3%，食品、酒类饮品及烟
草上升 4.9%，药物及化妆品上升 3%。
另一方面，电器及摄影器材的销货价
值 下 跌 6% ， 鞋 类 及 有 关 制 品 下 跌
4.7%。超级市场货品、汽车及汽车零
件的销货价值则大致维持不变。

统计处认为，未来在良好的就业
和收入情况下，本地消费情绪可望维
持乐观。然而短期内，零售业销售的
表现仍要视访港旅游业在外围不明朗
因素下的复苏步伐。

香港夏季流感季完结
新华社香港8月30日电（记者郜婕） 香港特区政府卫生署卫生

防护中心30日宣布，香港夏季流感季完结，但提醒市民仍需继续保
持个人和环境卫生，预防呼吸道疾病。

卫生防护中心发言人说，香港5月中进入夏季流感季，比往年更
早。季节性流感活跃程度在6月逐渐上升，7月中显著升至相当高的
水平，部分监测指标超出近年高位。流感活跃程度8月初开始明显回
落，8月下旬返回基线水平。

卫生防护中心收集的呼吸道样本中，季节性流感病毒阳性百分
比在7月9日当周升至40.86%的高峰，之后逐渐下降，在8月13日当
周至8月20日当周由12.79%下降至8.90%。

同期，院舍或学校暴发流感样疾病个案由 7宗 （涉及 25人） 减
少至2宗 （10人）。截至8月29日，本星期发现1宗 （5人） 个案。

入住公立医院的流感个案每日平均数于7月11日至17日的7天内
升至350宗的高峰，其后逐渐减少，8月23日至29日期间降至每日32宗。

自5月5日至8月29日，共有576宗成人严重流感个案，包括428人死
亡。同期还录得19宗未成年人流感相关的严重个案，包括3人死亡。

澳门将恢复接待旅行团
新华社澳门8月29日电（记者胡瑶） 记者29日从澳门特区政府

旅游局获悉，旅游局与业界达成共识，将于9月2日起恢复接待旅行团。
旅游局29日与旅行社及酒店业团体代表召开会议，了解业界最

新情况并交流意见。业界反映，绝大部分酒店及公寓的水电供应已
经恢复，其他相关服务亦逐步恢复。经商讨及综合评估各方条件
后，决定9月2日起澳门恢复接待旅行团。

据介绍，台风“天鸽”和“帕卡”结束后，旅游局一直派出督
察人员到口岸及景点巡视，掌握现场状况。考虑到市面及道路状
况、接待条件及城市形象，加上暑假过后旅客量不会太多等因素，
因此作出上述决定。

旅游局称，稍后将向澳门旅游业界发出有关安全提示，并呼吁
提前做好准备，尽力维护澳门的旅游城市形象。

旅游局曾要求全澳门旅行社由8月25日至30日，暂时停止安排
团客来澳。

台湾便利商店逾万家

人均年消费近万元新台币
据新华社台北8月30日电（记者何自力、齐湘辉） 台湾地区市

场交易及贸易监管机构“公平会”最新调查显示，2016 年底台湾 5
大连锁便利商店已达 1.03万家。台湾每人每年到访便利商店次数约
122次，平均每次消费76元 （新台币，下同），人均1年在便利商店
消费额达9272元。

这份2016年“连锁式便利商店经营概况调查”显示，2016年底
连锁便利商店包括统一超商、全家便利商店、莱尔富、来来超商及
台糖蜜邻等 5 家门市营业据点共计 10374 家店，较 2006 年增加
14.9％。但连锁式便利商店近年成长已趋于缓和，2016 年总店数较
2015年底增加 167家店，成长率为 1.64％。以 2016年底台湾 2354万
人来看，平均每家店服务约2269人，平均每平方公里就有0.3家店。

在顾客人数方面，2016年5家主要连锁便利商店总来客数为28.8
亿人次，台湾平均每人每年至连锁便利商店的次数约122次，几乎每
3天就会去1次便利商店。

在消费金额方面，自2011年以来，呈逐年增加趋势。2016年平均每
人每次至连锁便利商店消费金额为 76 元，与 2011 年相较，增加近 10
元，即台湾民众2016年平均在5大连锁超商的年消费金额为9272元。

据介绍，2016年台湾便利商店营业额为3088亿元，仅次于百货
公司的3331亿元。近年来，台湾便利商店不断开发新式商品、异业
结盟，增加服务项目，促进24小时营业的便利超商实力不断提升。

香港7月份零售同比增长4%
创两年半以来最快增速

近日，在天津举行的第十三届全国运动会男子花剑个人赛
中，香港选手崔浩然一路杀进决赛，最终获得亚军，创下香港
击剑队参与全运会以来最佳成绩。

图为崔浩然 （右） 在比赛中。
新华社记者 王丽莉摄

香港选手崔浩然获全运会花剑亚军

图为台商论坛欢迎晚会现场。 资料图片

继欧洲之后，台湾也爆发严重的“毒鸡蛋”风
波。过去一周，台当局从各地收回约 155 万颗农药
含量超标的“氟虫腈蛋”。专家指出，岛内问题鸡蛋
验出的氟虫腈 （台湾译为芬普尼） 含量，最高比欧
洲标准高30倍，普通人一天只要吃1.5颗就超标。

44家蛋鸡场不合格

欧洲爆发“毒鸡蛋”事件近一个月后，岛内也开始
对鸡蛋进行抽验。8月 22日，台湾农业主管部门确认
岛内自产鸡蛋验出数据偏高的氟虫腈，并于当天紧急
召开会议，宣布启动24小时全台蛋场大抽检。

29日，台当局“农委会”与“食药署”组成的
联合小组完成全部通路下游回收，总计有44家蛋鸡
场不合格，不合格的场比率约占 3%，共回收封存
9.3万公斤、约155万颗蛋。经追查发现，问题鸡蛋的下
游销售地区几乎涵盖整个西台湾，销售对象则包括一
般早餐店、餐饮店、菜市场、超市、杂货店等。“农委
会”评估，已有300多万颗蛋被消费者吃下肚。

台“农委会”表示，本次“氟虫腈蛋”事件
中，超标最严重的彰化连成牧场 （残留量 153ppb，
ppb 为液体浓度的计量单位，1ppb 表示 1 微克/升）
鸡蛋，由商人撕去标示后贩售给农民，“农委会防检
局”将尽快公告4.95%的氟虫腈水悬剂为禁药，并撤
销所有制造或输入的许可证。

台“农委会”统计，截至28日，已有37间问题
鸡场申请复验合格，防疫机关将解除移动管制，鸡
蛋可开始上市。

部分蛋下落不明

氟虫腈是一种农药，也可当作环
境用药，用于防治病媒蚊，或是替犬
猫防治跳蚤，作为农药可用于防治红
火蚁，或是水稻、玉米的害虫。岛内
专家分析，此次出现氟虫腈蛋的原
因，可能是蛋农喷洒氟虫腈消毒时，
接触到了蛋鸡身体，而非蛋鸡把氟虫
腈吃下肚。由于氟虫腈是脂溶性，会
在蛋鸡身上残留一段时间，这期间若
产下新蛋，还是可能残留在鸡蛋上。

台“食药署署长”吴秀梅表示，
氟虫腈在台湾不得使用于食用动物，
国际上的残留标准欧盟是 5ppb，日韩
是 20ppb，美国是 30ppb。若以每颗蛋
残 留 5ppb 计 算 ， 体 重 60 公 斤 的 成
人，一天吃 48 颗鸡蛋才会超标，引
发甲状腺肿大等问题。但此次彰化连

成牧场被验出 153ppb，成人只要吃 1.5 颗就会超
标。

据台“农委会”与“食药署”统计，虽然大
部分问题鸡蛋已被追回，但仍有部分“下落不
明”。其中彰化欣德畜牧场的 6 万颗问题鸡蛋转售
给嘉义县某蛋行，但该蛋行目前交代不清鸡蛋流
向。此外，嘉义县蔡俊杰畜牧场有 5000 颗问题鸡
蛋不知去向。

食安再一次爆红灯

这不是台湾第一次出现“毒鸡蛋”。今年 4 月
份，台湾就曾发生过戴奥辛“毒鸡蛋”事件。吴秀
梅当时召开记者会表示，问题鸡蛋均已下架完毕，
目前市售鸡蛋都是安全的，“大家可以放心吃”。不
料事隔不久，又出现了氟虫腈“毒鸡蛋”，不仅重创
台湾相关产业，也引发岛内民众恐慌。

令人啼笑皆非的是，台“食药署”8 月 19 日曾
启动“北中南三区通路之鸡蛋氟虫腈抽验专案”，未
检出氟虫腈，并发新闻稿表示“展现高效率，两天
完成抽验，展现软实力，没发现超标”，结果3天后
就被“农委会”的抽检结果打脸。

而台“行政院副院长”林锡耀在民进党中执会
报告时说，由于氟虫腈是工业用药，也因为规定禁
用，因此岛内过去没有检测。台湾地区领导人蔡英
文当场反问，“既然是禁药，为何不检测？这逻辑怪
怪的。”

国民党“立委”张丽善痛批，蔡当局带头不重
视食安，想引进瘦肉精美国猪肉、日本核灾食品、
放宽农药标准，当局“前瞻计划”中关于食安预算
应强化检验机制，而不是盖大楼！


